

**Zeitschrift:** Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin

**Band:** 88 (1962)

**Heft:** 29

**Illustration:** [s.n.]

**Autor:** Bosc, Jean-Maurice

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 31.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Harry Globetrottel:

# Reise! Reise!

«Das Reisen», meldet der Jahresbericht eines helvetischen Verkehrsvereins, «gehört zum neuen Lebensstil des Menschen. Auf der Fahrt in die Ferien und in andere Länder erleben wir noch einen letzten Rest jenes kostbaren Gutes der Freiheit, die uns im täglichen Leben mehr und mehr entzweit. Schon steht das Reisen anstelle des Sparsens.» – Mitunter gilt allerdings, daß man nur noch für das Reisen spart und zwei Tage vor den Ferien an die Reserven geht unter Absingen des Musikautomaten-Bestsellers: «Und dann hau ich mit dem Hämmerchen mein Sparschwein ...»

Alfred Polgar fand: «Die Sensation des Reisens beginnt mit dem Koffer. Das breit über die Wohnung ausgestreckte Leben löst sich von ihr ab, zieht die Glieder ein, schrumpft zusammen, schlüpft in eine kleine lederne Tasche. Wie beklammend ist das und wie befreiend!»

Ueber den Nutzen der Luftveränderung gehen die Meinungen auseinander. Busch deutete an: «Die Luft ist gut, der Ort ist neu, der alte Lump ist auch dabei.» Schon Sokrates sagte zu einem Chlööni: «Was wunderst du dich über den Mißerfolg deiner Reisen, wo du doch dich selbst zum Reisegepäck hast?»

Der Nachdenkliche: «Die Reise- und Rasezeit.»

«In die Schweiz reisen?» schnaubte ein amerikanischer Snob. «Nehmen Sie die Berge und die Seen weg, und was bleibt dann noch?» Rainer Maria Rilke aber fand: «Ein Mensch und eine häßliche Landschaft: immer hat der Mensch die Schuld.»

Auch führende Politiker sind zu Reisenden geworden. Eisenhower hat einmal innert acht Monaten 72 000 Kilometer zurückgelegt und 14 Staaten besucht. Es sei gut, meinte damals einer, daß der Präsident ein fixes Gehalt beziehe, denn: «Denkt euch nur, was es uns kosten würde, wenn wir ihn per Kilometer bezahlen müßten!»

Eric Mann, New York, behauptet, von einer Reiselustigen folgende Anfrage erhalten zu haben: «Ich habe zwei Tage für Italien reserviert und frage Sie, ob dieses Programm gut ist. Am ersten Tag vormittags will ich die Stadt Rom besichtigen, falls es da genug zu sehen

Kasimir Edschmid sinnert: «Mit welch geistiger Vorbereitung reisen die Leute? Vermutlich mit sehr geringer. Die Kenntnis der außerhalb unsrer Grenzen liegenden Welt ist meist ganz oberflächlich. Die Urteile der Zurückkehrenden über andere Völker sind mangels wirklicher Kontakte erschreckend einfältig. Folgerung: Was hilft alles durch die Museen- und Tempel-Jagen, wenn Sinnesart und Empfinden des anderen Volkes nicht begriffen wird?»

«Man kann», schreibt Fontane, «alle Reisenden in zwei Charakterklassen teilen: in freundliche Sanguiniker, die überall sehen und auch

Hermann Hesse: «Jedes Wetter ist schön, wenn man Augen und Seele aufmacht.»

«Wer sind die Herrschaften dort drüben, Kellner?»  
«Och, ein Hochzeitspaar.»  
«Ist's möglich? Die gucken ja so gelangweilt drein.»  
«Och, die sind drum schon auf der Heimreise.»

Philosoph Kant war ein Reiseschwärmer, der immer wieder in die Welt hinauswollte und seine Reisen lange vorbereitet hatte. Am Reisetage aber scheuten die Pferde



gibt. Am Nachmittag will ich ruhen ...»

Und so weiter. Möglicherweise ist diese Globetrotterin bei den antiken römischen Ruinen mit jener deutschen Dame zusammengetroffen, die beim Anblick der römischen Säulen und Mauerreste halb seufzend, halb stolz ausrief: «Ja ja, unsere Stukas!»

sehen wollen, wodurch sich die Fremde vorteilhaft von ihrer Heimat unterscheidet, und in leberkranke Nörgler, die sich zu Hause eine Vortrefflichkeitsschablone zurecht gemacht haben und über alles verstimmt sind, was davon abweicht.»

am Rande der Stadt, und Kant kehrte zurück, nahm es als einen Wink und verließ seine Vaterstadt Königsberg nie mehr.

Ein Wort von Werner Bergengruen: «Das Reisen ist nicht ein Ding des Bankguthabens oder der Stunden geschwindigkeit, sondern der ahnungsvollen Zugvogelbereitschaft



Aus einem alten Reisehandbuch: «Wer mit dem ordinären Postwagen reist, ist einem Anfalle gar leicht ausgesetzt. Man schieße immer erst, wenn man dem Räuber das Weiße im Auge erkennen kann.»



**Hotel Anker  
Rorschach  
Seeterrasse**